

Neuf apprentis travaillent cette semaine à la réfection d'une ancienne chèvrerie au-dessus d'Albeuve

Un chantier où l'entraide prime

« MAUD TORNARE

Gruyère » Ils se destinent à devenir maçons, charpentiers ou constructeurs de route: neuf apprentis du Groupe Grisoni réalisent cette semaine des travaux de réfection d'un chalet d'alpage, situé à la Grosse Orgevalette. Au pied de la Dent-de-Lys, à 1410 m d'altitude au-dessus d'Albeuve, ce chantier difficile d'accès est l'occasion pour eux d'expérimenter leur métier de manière différente. Tous les deux ans, l'entreprise de construction donne la possibilité à ses apprentis de participer au projet Volontaires montagne. Cette année, un artiste s'est joint aux apprentis pour réaliser une fresque représentant des montagnes. Objectif: intéresser les jeunes aux métiers de la construction.

Chantier spartiate

«Les apprentis font ici des travaux qu'ils n'ont pas l'habitude de réaliser. Il n'y a pas de machines, c'est un chantier spartiate», explique Allan Monney. «L'objectif est qu'ils puissent mettre la main à la pâte en utilisant leurs connaissances», ajoute le responsable de la formation au sein du Groupe Grisoni. Les neuf volontaires travaillent d'ordinaire dans les différentes succursales romandes du groupe gruérien. Durant ce chantier d'une semaine en montagne, ils partagent leur quotidien 24 heures sur 24 et sont logés au chalet du ski-club à Albeuve.



«**Pour nous, c'est une manière de promouvoir l'apprentissage manuel auprès des jeunes**» Allan Monney

Les apprentis avaient notamment pour mission de réaliser une dalle en béton à côté de l'ancienne chèvrerie qui abrite des vaches en été. «L'agriculteur propriétaire du chalet souhaite pouvoir y amener une installation de traite mobile», indique Alain Peter, coordinateur romand du projet Volontaires montagne (lire ci-après). Afin d'améliorer



Les apprentis ont notamment réalisé une dalle en béton et ont participé à la création d'une fresque sur l'une des façades de l'ancienne chèvrerie de la Grosse Orgevalette. Thomas Delley

l'accès à cette future place de traite, le chemin a été élargi et un mur en pierres sèches érigé pour soutenir le talus. Jeudi, les allées et venues de l'hélicoptère rythmaient le déroulement du chantier. Les 14 m³ de béton, nécessaires à la réalisation des travaux, sont fabriqués à Bulle puis transportés par camion à 150 m en contrebas du chalet. Le béton est ensuite acheminé par les airs à l'aide d'une petite benne. Entre les rotations de l'hélicoptère, les apprentis s'activent à lisser le béton une fois coulé sur le radier.

«C'est différent des autres chantiers, mais c'est ça qui est bien. C'est un joli boulot et il y a aussi beaucoup de camaraderie», confie Lénaïc Leal Da Silva, qui est apprenti maçon comme Aurélio Di Gennaro. «Avec les charpentiers, c'est rare que l'on se donne des coups de main sur un chantier. Mais là, on est en montagne, on ne peut pas compter sur les machines et on est obligé de tous s'entraider», relève ce dernier.

Ce chantier lui a aussi permis de développer son esprit créatif. «On nous

laisse beaucoup de liberté dans ce que l'on veut faire», se réjouit Aurélio Di Gennaro qui a notamment travaillé à la réalisation du mur en pierres sèches. Chargés de la réfection du plancher et de la porte en bois de l'ancienne chèvrerie, les deux apprentis

charpentiers ont aussi dû faire avec les moyens du bord. «Le premier jour, il n'y avait pas d'électricité. On avait juste une caisse à outils. Mais cela nous a fait plaisir de travailler avec des outils qu'on n'utilise plus du tout», confie Robin Barras.

EN 2023, 61 PROJETS RÉALISÉS

Volontaires montagne est un projet mené conjointement par l'Aide suisse aux montagnards et le Groupement suisse pour les régions de montagne. Cette plateforme de coordination organise l'engagement d'apprentis, d'étudiants, de seniors, d'organisations, de groupes d'entreprises ou de personnes individuelles désireuses d'œuvrer bénévolement au profit des régions de montagne. En 2023, 61 projets ont été réalisés via cette organisation. «80% des projets concernent l'entretien de pâturage et 20% l'entretien de bâtiments

se trouvant sur des alpages qui ne sont pas accessibles par des routes carrossables», indique Alain Peter. Cette année, 750 personnes ont œuvré bénévolement durant 1800 jours d'activités en Suisse romande où l'organisation a vu le jour en 2017, alors qu'elle est implantée depuis 30 ans en Suisse alémanique. «Nous recherchons davantage de jeunes bénévoles et à développer des synergies avec les entreprises et les écoles», indique le coordinateur romand de «Volontaires montagne». MT

En parallèle à ces travaux, le peintre fribourgeois Adrien Delfino, alias Zelfino, est venu réaliser une fresque sur l'une des façades de l'ancienne chèvrerie. Très actif sur les réseaux sociaux, l'artiste de 27 ans, qui ne peint que des sommets réels ou imaginaires, réalisait pour la première fois une œuvre sur une bâtisse d'alpage.

Besoin de relève

Cette collaboration a donné lieu à des échanges de compétences entre le peintre et les apprentis qui ont participé à l'élaboration de la fresque. «Je les ai introduits au monde de l'art et ils m'ont appris à appliquer du mortier», explique Adrien Delfino. Une fois terminée, l'œuvre représentera des montagnes aux tons bleus. Des photos ainsi qu'une vidéo seront diffusées sur les médias sociaux du Groupe Grisoni et de l'artiste. «Pour nous, c'est une manière de promouvoir l'apprentissage manuel auprès des jeunes. Une grosse partie de la main-d'œuvre sur les chantiers part à la retraite et il y a un besoin de relève», indique Allan Monney. »